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El faro 
de los 
marineros
Como cada año, cuando llega el mes 
de julio, son muchos los pueblos de la 
Diócesis de Málaga que se preparan 
para procesionar a la Virgen del 
Carmen por sus calles. La mayoría de 
estas procesiones tienen parte de su 
recorrido por las aguas del mar, no en 
vano es la patrona de los marineros. 
Uno de estos pueblos es Torre 
del Mar, que acaba de celebrar la 
proclamación de la Virgen del Carmen 
como patrona del municipio.
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La Diócesis de Málaga, abierta por 
vacaciones, dispara su población en 

verano. No es un secreto. Como tampoco 
lo es la vocación específica de la comunidad 
cristiana a la acogida, a la hospitalidad. Con 
quien llega a nuestras tierras. Por motivos 
diferentes, pero llegan. El verano con sus 
veraneantes ofrece una ocasión propicia 
para practicar una hospitalidad amable, 
aunque quizá no sea tan exigente como la 
que podemos llegar a experimentar cuando 
acogemos a emigrantes, desplazados o 
refugiados.

Por cierto, al cristiano que por 
motivos ideológicos rechace la acogida a 
emigrantes, si le resulta más fácil, sugiero 
que empiece por acoger a quien veranea, 
recuperando el recordado “al turismo, 
una sonrisa”. Aunque a todas luces sea 
insuficiente: porque ni la sonrisa ni ser 
hospitalario con quien está de vacaciones 
es suficiente para responder a una de 
las sentencias evangélicas con la que 
encararemos el juicio final: “era forastero y 
me alojasteis (Cfr Mt 25, 35)”.

Una sonrisa

Seamos amables. Ofrezcamos una 
sonrisa. Seamos educados. Y todo ello, 
desde la experiencia de Dios. Nuestras 
comunidades parroquiales, especialmente 
las de la Costa del Sol, están llamadas 

a ser también hospitales de campaña 
para el veraneante. Que nadie se vaya de 
nuestra diócesis sin recibir la atención 
espiritual demandada y adecuada. Que el 
verano puede dar para mucho, también 
para caer en la tentación. Ofrezcamos 
nuestros confesonarios, nuestros horarios 
de Misa, nuestra atención pastoral a quien 
lo necesite. Que nuestras parroquias 
permanezcan abiertas. Que quienes 
nos visitan descubran en nosotros 
comunidades abiertas, inclusivas, 
respetuosas con las diversas formas y 
estilos de comprender y vivir la fe.  

Es una riqueza poder disfrutar de la 
compañía de personas procedentes 
de todas las partes de España y el 
mundo. Cada una con sus acentos y sus 
particularidades. Compartir con ellas la 
fe nos enriquecerá como Iglesia local; 
escuchar sus experiencias nos enseñará a 
crear comunión, a caminar en sinodalidad. 
Porque el contacto con el otro lleva a 
descubrir su secreto, a abrirse a él para 
compartir su experiencia de fe y contribuir 
así a un conocimiento mutuo que nos 
hará amar la familia que conformamos los 
creyentes en Cristo Jesús. De este modo, se 
experimenta en primera persona que las 
diferencias personales, culturales y sociales 
contribuyen a la unidad, al entendimiento 
y a la acogida.  
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Escritora de la 
misericordia de Dios 

2

El verano: tiempo de acogida
El primero de julio se abre 
oficialmente la fase diocesana 

de la Causa de Beatificación de 
Madre María del Socorro, que vivió 
en Archidona entre 1769 y 1814. 
Su fama de santidad se difundió 
ya en vida entre sus hermanas y 
en todo el pueblo, que comparte el 
deseo de verla proclamada santa. 
«Para nosotras es una alegría 
muy grande», cuenta Sor Lourdes 
Sánchez-Lafuente, correctora de 
las Mínimas de Archidona, «y en 
el pueblo va a ser como una bomba, 
pues ya está habiendo “revuelillo”. 
Aquí, es un ejemplo de vida. Siempre 
se conoció su entrega, especialmente 
a los pobres, a quienes daba su propio 
pan. Su testimonio nos llama a 
proclamar la misericordia de Dios, que 
ella da a conocer en sus escritos». 

Mística y Maestra de virtUdes

«Una auténtica escritora mística y 
maestra en las virtudes teologales», 
así la define el vicepostulador, 
Antonio Jesús Jiménez. «Un alma 
muy sencilla, pero a la vez con una 
altura espiritual equiparada por 
algunos a san Juan de la Cruz o a 

santa Teresa», añade Sor Lourdes. 
«Su sencillez hace su mensaje 
muy asequible e invita a imitarla». 
Cuenta esta heredera de Madre del 
Socorro que ella no quería escribir, 
pero su director espiritual la instaba 
a ello, algo que interpretaba como un 
mandato directo del Señor. Llegó a 
decir que le inspiraba: “Quiero que, 
con tus escritos, bordes un vestido 
que manifieste al mundo mi gran 
misericordia y bondad. Todo lo que 
quites a este bordado, se lo quitas a la 
hermosura que yo quiero que tenga”. 
«Nosotras tenemos que tomar su 
mensaje como antorcha y enlazarlo 
al deseo de ser luz en la Iglesia con la 
penitencia», afirma Sor Lourdes.

Antonio Eloy Madueño, director 
del Departamento de la Causa de 
los Santos en Málaga y Promotor 
de Justicia en la Causa, dice que «al 
llamar Dios a María del Socorro a la 
santidad por el amor, la hace también 
contemporánea nuestra, para que 
invite al hombre y mujer de hoy a 
la conversión, al amor de Dios, a 
una relación directa, personal con 
Él. El cristiano del siglo XXI carece 
de ese cielo protector o paraguas 

sociocultural que le sostenga en el 
seguimiento de Cristo, y necesita, 
como María Magdalena en la 
mañana de la Resurrección o Madre 
Socorro en el torno del convento, 
de ese encuentro personal con 
Cristo Resucitado, que, además 
de devolverle la alegría de su 
presencia, le capacite para gritar que 
Cristo, que el  Amor de Dios, está 
vivo y resucitado entre nosotros, 
especialmente, cuando tantos gritan, 
a veces con su silencio, que está 
muerto. Porque, no hay prioridad más 
necesaria para el hombre de hoy que 
abrirle el acceso a la cercanía de Dios 
en Cristo».

reposo en archidona

Los restos de Madre María del Socorro 
pueden ser visitados en la cripta de 
la iglesia del convento de Archidona. 
Las monjas mínimas agradecen a la 
Diócesis de Málaga, así como a los 
miembros del tribunal diocesano y 
a la comisión histórica y teológica, 
«el empeño y la pasión con que han 
trabajado para llevar adelante los 
trámites necesarios para el desarrollo 
de la causa».

Doscientos años después de su muerte, la Madre María del Socorro Astorga comienza oficialmente su camino a los 
altares. Esta religiosa mínima, más archidonesa que la plaza Ochavada (de la que fue alarife su padre, Francisco de 
Astorga Frías), dio ejemplo de vida evangélica y sus escritos testimonian aún hoy la misericordia infinita de Dios 

Ana Medina @_anamedina_

CATHOPIC

RAFAEL J. PéREz PALLARéS
delegado de medios de comunicación social

Firma de Madre María del Socorro Astorga en sus escritos

<a href="tel:+34952224357">
https://twitter.com/diocesismalaga
https://www.instagram.com/diocesismalaga/
https://www.facebook.com/DiocesisMalaga/
http://youtube.com/diocesisTV 
http://dmnews.goodbarber.com/download
https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014057810/se-abre-la-causa-de-canonizacion-de-maria-del-socorro-astorga/
https://twitter.com/_anamedina_
https://www.diocesismalaga.es/opinion/
https://www.diocesismalaga.es/en-los-medios/
https://www.diocesismalaga.es/opinion/
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Una sinfonía inacabada
LA CATEDRAL DE MÁLAGA

Lunes a viernes: 
9.00 y 10.00 horas.

                Sábados y víspera de 
festivos: 9.00, 11.00 y 18.30 horas.

                Domingos y festivos: 
9.00, 10.00, 11.30 (Misa mayor), 

13.00 y 18.30 horas.

Consulta en el icono rojo los 
horarios de Misa de todas las 

parroquias de la diócesis

Horarios de Misa

Exterior de la Catedral de Málaga desde la plaza del Obispo     ARTISPLENDORE

 (Entrada gratuita para residentes en 
Málaga)

Lunes a viernes: 10.00–20.30 horas.
Sábados y víspera de festivos: 

10.00–18.00 horas.
Domingos y fiestas de precepto: 

14.00–18.00 horas.
(Último acceso 45 minutos antes del 

cierre)

En el icono rojo, toda la 
información también de la subida 

a las cubiertas 

Visita turística  

Cuando los visitantes contemplan la Catedral de 
Málaga, el aspecto más significativo, aparte de 

su belleza y majestuosidad, es la falta de una de sus 
torres. El bulo sobre el desvío del dinero destinado a su 
construcción para financiar la Guerra de Independencia 
de Estados Unidos continúa vivo por más que los 
historiadores se empeñen en repetir que no hay una 
sola prueba de ello. Entonces, ¿qué pasó para que esta 
Catedral considerada una de las joyas del Renacimiento 
español quedara como una sinfonía inacabada?

MUcho Más qUe Una torre

Lo primero que hay que recordar es que la falta de la 
torre es sólo el aspecto más evidente a pie de calle. 
Como recuerda el catedrático de Historia del Arte 
de la Universidad de Málaga Juan Antonio Sánchez 
López, «a la Catedral le faltan, no una, sino cinco 
torres. Es decir, además de la de la fachada principal, 
faltan las cuatro torretas pequeñas de las dos portadas 
del crucero, las dos sacristías, la balaustrada con las 
esculturas que tenía que circundar todo el perímetro 
del templo, la techumbre...». 

La Catedral se fue construyendo por fases desde 
el año 1525. Como explica Sánchez López, «en 1719, 
la corona concede un impuesto por una serie de 
productos que pasaban por el puerto de Málaga. Esa 
cantidad se aplicaba específicamente a la construcción 
del templo. Pero, a la vez, exigía unos presupuestos, 
que se sobrepasaron con creces. En 1782, uno de los 
ministros de Carlos III remite al Cabildo una carta 
donde le dice que, según sus cuentas, el presupuesto 
que se había asignado se ha consumido».

Aquel corte repentino de financiación, unido a los 
diferentes sucesos históricos, impidieron retomar 
el proyecto. El debate se abrió, no obstante, ante la 
necesidad de acabar con los problemas de filtraciones 
que sufre el templo por la falta de un sistema de 
evacuación de aguas pluviales. La solución está 
próxima con la inminente puesta en marcha de las 
obras de construcción del tejado a dos aguas basado 
en el proyecto diseñado por el arquitecto Ventura 
Rodríguez en 1764. Además de la implicación de 
distintas instituciones públicas y privadas, la Catedral 
quiere contar con el apoyo de todos los malagueños 
y visitantes que quieran hacerse partícipes de esta 
obra emblemática para la ciudad de Málaga. Desde 
yoconmicatedral.es, los particulares pueden hacer 
llegar sus donativos vía tarjeta bancaria, bizum, 
transferencia o domiciliando una cuota.

Antonio Moreno @antonio1moreno

Una ciudad como Málaga 
abierta al mar (mucho más 

en el pasado cuando el comercio 
del puerto y la pesca eran 
fundamentales), no podía ser 
menos que un bastión de devoción 
a Nuestra Señora del Carmen. 
Desde tiempos tempranos, con la 
fundación en 1584 del convento 
de los carmelitas en el barrio 
marinero del Perchel, el fervor 
de los malagueños por la Virgen 
marenga ha sido una constante 
que, como no podía ser menos, 
ha tenido y tiene su reflejo 
en la Catedral. Comencemos 
recordando cómo una de las doce 
campanas de la torre, con más de 
quinientos kilos, fue bautizada 
como Santa María del Carmen. 

La costeó y donó en 1868 el 
marqués de Valle Umbroso, cuya 
esposa e hija ostentaban ese 
nombre y particular devoción. 
Sin abandonar el campanario, 
añadamos que el carillón (un 
conjunto de pequeñas campanas 
afinadas que permiten la 
interpretación de melodías), 
cada dieciséis de julio expande 
las notas de la salve marinera en 
honor de la Virgen. En cuanto a 
su representación iconográfica 
se refiere, la Señora del Carmelo 
cuenta en la Catedral con un altar 
propio, justamente enfrentado al 
de uno de los tantos santos antaño 
invocados por la gente de mar 
como protectores, san Nicolás de 
Bari.

Catedral marenga
Alberto Palomo / Archivo Catedralicio

Donativos 
online a beneficio 

de las obras 
de la Catedral

https://www.diocesismalaga.es/horarios-de-misa/
https://www.diocesismalaga.es/visita-a-la-catedral-y-museo-catedralicio/
http://yoconmicatedral.es
https://twitter.com/antonio1moreno
https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014057790/la-catedral-marenga/
http://twitter.com/_anamedina_
https://www.diocesismalaga.es/yoconmicatedral/
https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014056936/yo-con-mi-catedral/
https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014057826/una-sinfonia-inacabada/


El domingo 23 de julio se 
celebra la III Jornada Mundial 

de los Abuelos y de los Mayores, 
propuesta por el papa Francisco 
bajo el lema «Su misericordia 
se extiende de generación en 
generación», con la que nos 
trasladamos a aquel encuentro 
bendito entre la joven María y 
su pariente anciana Isabel que 
podemos leer en el Evangelio de 
Lucas.

Generaciones distintas

Y es que, en palabras del 
papa Francisco, «el Espíritu 
Santo bendice y acompaña 
cada encuentro fecundo entre 
generaciones distintas, entre 
abuelos y nietos, entre jóvenes 
y ancianos. Efectivamente, Dios 
desea que, como hizo María 
con Isabel, los jóvenes alegren 
el corazón de los ancianos, y 
que adquieran sabiduría de sus 
vivencias. Pero, sobre todo, el 
Señor desea que no dejemos 
solos a los ancianos, que no los 
releguemos a los márgenes de la 
vida, como por desgracia sucede 

frecuentemente».
Esta Jornada se celebra a las 

puertas de la Jornada Mundial de 
la Juventud y ambas tienen como 
tema «la “prisa” de María para ir a 
visitar a Isabel, y de ese modo nos 
llevan a reflexionar sobre el vínculo 
entre los jóvenes y los ancianos. 
El Señor espera que los jóvenes, 
al encontrarse con los ancianos, 
acojan la llamada a custodiar la 
memoria y reconozcan, gracias a 
ellos, el don de pertenecer a una 
historia más grande. La amistad 
con una persona anciana ayuda 
al joven a no reducir la vida al 
presente y a recordar que no todo 
depende de sus capacidades. Para 
los más ancianos, en cambio, 
la presencia de un joven les da 
esperanza de que todo lo que han 
vivido no se perderá y que sus 
sueños pueden realizarse».

acoMpañarse MUtUaMente

Ante la cercanía de esta Jornada, 
el papa Francisco lanza una 
invitación: «a todos —diócesis, 
parroquias, asociaciones y 
comunidades— a celebrar esta 

Jornada, poniendo en el centro 
la alegría desbordante de un 
renovado encuentro entre jóvenes 
y ancianos. A ustedes, jóvenes, 
que se están preparando para 
ir a Lisboa (…) hagan una visita 
a un anciano que esté solo. Su 
oración los protegerá y llevarán 
en el corazón la bendición de ese 
encuentro. A ustedes, ancianos, les 
pido que acompañen con la oración 
a los jóvenes que van a celebrar la 
JMJ»; y una bendición: «Queridos 
abuelos, queridos hermanos 
y hermanas mayores, que la 
bendición del abrazo entre María 
e Isabel los alcance y colme de paz 
vuestros corazones. Los bendigo 
con afecto. Y ustedes, por favor, 
recen por mí».
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III JORNADA MUNDIAL DE LOS ABUELOS Y DE LOS MAYORES

Aaron Benzaquen Vera acaba de 
cumplir su primer año de ordenación 
sacerdotal. Es uno de los jóvenes que 
puede contar «cómo los abuelos 
tienen un gran papel en la vida de 

fe de muchos creyentes, pues son 
modelos de fe, transmisores de una 
fe sencilla y accesible. Una fe que 
en muchos casos ha sido probada 
al fuego y que, quizás sin una gran 
teología, sí ha sido acrisolada. Ése 
es también mi caso, en un hogar 
donde no se vivía la fe cristiana, el 
Señor se ha servido de mi abuela 
materna, Aurora. Hoy en día, como 
regalo del Señor, además de tenerla 
como madrina de bautismo, me ha 
concedido, por su gran misericordia, 
verme ordenado sacerdote».

«Donde no se 
vivía la fe, el Señor 
se sirvió de mi 
abuela»

Aaron da la comunión a su abuela 
Aurora en su primera Misa

Encarni Llamas @enllamasfortes

Beatriz Caro Franco tiene 13 años y 
es una joven de la parroquia Santa 
María de la Amargura que habla así 
de sus abuelos: «Cuando nací tenía 11 
abuelos, contando con los bisabuelos 
y la tatarabuela, eso significa que 
para 11 personas fui la más guapa, la 
más lista, la más graciosa… yo era 
perfecta en todos los sentidos para 

11 personas. Me he llevado muchas 
cosas de todos, divertidas y tristes, 
pero todo lo que me han enseñado 
por muy triste que fuera, es bonito, 
porque los abuelos no son eternos, 
y tener un recuerdo de ellos, de algo 
que hacíais juntos o de algo que te 
enseñaron, los trae de vuelta a la 
vida. En un día tan especial como este 
os animo a que vayáis a comer con 
vuestros abuelos y, si no están, los 
recordéis con mucho cariño, porque 
un abuelo es un tesoro».

«Cuando nací, 
tenía 11 abuelos»

Beatriz, con una foto de sus abuelos

El Espíritu Santo bendice cada 
encuentro entre abuelos y nietos

Virgen María,
Madre de fe y de esperanza,

modelo para esta humanidad 
replegada por la indiferencia,

hazme disponible como tú
para aceptar la voluntad de Dios,

para proclamar y alabar su 
misericordia. 

María, Madre de fortaleza,
tú que conoces mi corazón

no permitas que me desaliente.
Entrego confiadamente mi vida en 

tus manos.
Cura mis heridas, tu ternura me 

acompañe en mi camino.

Tu presencia, Madre de amor
nos lleve a experimentar la alegría
de ver a nuestras familias unidas.

Ayúdame a transmitir la ternura y el 
amor de Dios

a mis nietos y a los jóvenes
para que, además de rezar con ellos,

podamos rezar juntos.

Intercede por mí, María, el don 
del Espíritu Santo, que me sostenga 

en mi debilidad; infunda en mi 
corazón el consuelo

para poder dejar huellas de fe entre 
los jóvenes, el testimonio de la 

belleza de la vida,  la certeza de que 
ésta tiene un límite y que más allá 

nos espera el abrazo del Padre.

Oración para la 
jornada

Francisca Domínguez Medina es 
natural de Álora y lleva 60 años 
viviendo en Málaga. Profesora 
durante 40 años, es también 
licenciada en Psicología y Trabajo 
Social. Colabora en Cáritas Diocesana 
y Cáritas Parroquial en la parroquia de 

Santa María Goretti, en Málaga.  
«Yo soy muy feliz -afirma- y le 

digo a los jóvenes que se acerquen 
a la Iglesia porque les va a ayudar a 
vivir la vida de otra manera. A mí, la 
fe me ha hecho muy feliz. Mi familia 
fue la que me la transmitió. Para mí 
es muy importante la oración, igual 
que cada día desayuno, hago oración; 
pero también le digo a los jóvenes que 
la oración va unida a la acción, como 
hacía Jesús, que hablaba mucho pero 
también actuaba».

«Jóvenes, 
acercaos a la 
Iglesia»

La Delegación de Pastoral 
Familiar ofrece en su web 

pastoralfamiliar.
diocesismalaga.es 

los materiales de la campaña 
y testimonios 

de abuelos y nietos

https://www.diocesismalaga.es/familia/
https://twitter.com/enllamasfortes
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La Virgen del Carmen ha sido 
proclamada recientemente 

patrona de Torre del Mar y, como 
afirma su párroco, Juan Francisco 
Cardaldas, «todo el pueblo está muy 
contento con el nombramiento». 
Explica que, «junto a la Hermandad, 
la parroquia lleva todo el año 
haciendo actividades con fines 
sociales, conferencias sobre la 
espiritualidad carmelitana e, incluso, 
tenemos previsto un viaje teresiano 
en septiembre. Todo ello, con el fin 
de dar a conocer la devoción a la 
Virgen del Carmen».

El pasado domingo, 18 de junio, el 

Obispo de Málaga, D. Jesús Catalá, 
acudió a la localidad para celebrar la 
Eucaristía por el patronazgo, y este 
año, continúa Cardaldas, «la imagen 
procesionará por primera vez como 
patrona el 26 de julio, día de santa 
Ana, que es cuando suele salir en 
procesión marítimo-terrestre y se 
celebra la feria de Torre del Mar».  
Una imagen que preside la mayoría de 
las embarcaciones de este rincón de la 
Axarquía y cuyas instantáneas en esta 
publicación son obra de Miguel Ángel 
Castillo, Paqui Rey y José Arroyo. Este 
último fue recientemente reconocido, 
junto a Pedro Aljama, con el escudo de 
oro de la Agrupación de Cofradías de 
Vélez-Málaga.

Una diócesis rendida a los pies de la Virgen

Cuenta la tradición que la imagen de la Virgen del Carmen de Torre del Mar 
se llevaba a la orilla los días de temporal para que ayudara en su camino de 

regreso a casa a los marineros que estaban embarcados

Procesión de la Virgen del Carmen de Torre del Mar tras ser proclamada patrona de la localidad     MIGUEL ÁNGEL CASTILLO

Torre del Mar

La localidad cuenta con otra talla de 
la Virgen del Carmen, del escultor 
sevillano Álvarez Duarte, que es la que 
sale en procesión marítimo-terrestre 
el 16 de julio, y cuya capilla comparten 
los barrios de Las Melosas y Las 
Protegidas. «Se trata de una antigua 
escuela capilla humilde, en un barrio 
de pescadores de toda la vida» explica 
el vicepresidente del grupo parroquial, 
Joaquín Córdoba. «La capilla no 
estaba en condiciones adecuadas para 

la celebración y, después de mucho 
esfuerzo, gracias a la colaboración 
de la parroquia de San Andrés, el 
propio grupo parroquial y la Tenencia 
de la Alcaldía, hemos conseguido 
restaurarla. Además, la relación con la 
Hermandad de la Virgen del Carmen de 
la misma parroquia es tan buena que 
incluso nos prestan el trono para que 
salga en procesión». 

El sábado 1 de julio, «cuando, 
tras la restauración, sea bendecida 
la capilla por el párroco de Torre del 
Mar, volveremos a tener Misa semanal 
aquí», concluye Córdoba.

Melosas y Protegidas

Hace casi ocho siglos que, según 
cuenta la tradición, la Virgen del 
Carmen, rodeada de ángeles, se 
le apareció al general de la Orden 
Carmelita, san Simón Stock, y le 
entregó su escapulario diciéndole: 
“Este será el privilegio para ti 
y todos los carmelitas; quien 
muriere con él no padecerá el 
fuego eterno, es decir, el que con 
él muriere se salvará”. 

Desde entonces, son muchos 
los marineros de todas partes 
del mundo que se ponen bajo el 
amparo de María en su advocación 
de Stella Maris (Estrella de los 
Mares), entre ellos, los de Málaga. 

La devoción a la Virgen del 
Carmen en la capital es también 
muy antigua, como explica 
Alberto Palomo, del Archivo 
Catedralicio, ya que «el 16 de julio 
de 1767, festividad de la Madre 
carmelitana, Málaga sufrió un 
terremoto considerable y debido a 
su intercesión se salvó sin ninguna 
desgracia, como recogen los libros 
capitulares de la época». Además, 
continúa Palomo, la devoción a 
esta imagen en el primer templo 
de la ciudad se pone de manifiesto 
«cada domingo posterior a su 
festividad, cuando desde su 
coronación canónica en 2005, las 
puertas de la Catedral se abren de 
par en par para recibir y honrar a 
nuestra Señora y a su Hijo, antes 
de su tradicional recorrido por la 
bahía para bendecir sus aguas y a 
todos los que las surcan, tal y como 

cantaba, a primeros del siglo XVI, 
fray Cristóbal de Castillejo:  

“Clara estrella de la mar, 
dichosa puerta del cielo, 

Madre de nuestro consuelo, 
Virgen nacida sin par, 

sed, pues nuestra abogada. 
Más por gracia singular

con las rodillas por el suelo,
pedimos vuestro consuelo

mientras estamos en la mar”».

parroqUias por toda la diócesis

En la diócesis de Málaga, 
Antequera, Benalmádena Costa, 
Caleta de Vélez, Campanillas, 
Estepona, Fuengirola, Los Boliches, 
Málaga, Marbella, Montecorto 
y Torremolinos cuentan con 
parroquias dedicadas a la Virgen 
del Carmen, pero la devoción a la 
Señora del Carmelo se extiende 
mucho más allá, a casi todos los 
pueblos de la costa, que el 16 de 
julio celebran actos en su honor.

Origen y devoción

Beatriz Lafuente @beatrizlfuente

Procesión con la Virgen del Carmen de 
Melosas y Protegidas       JOSÉ ARROYO

http://twitter.com/beatrizlfuente
https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014057808/el-16-de-julio-es-el-dia-de-la-virgen-del-carmen-/
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Acercarse a la figura de Tomás 
es ayuda para iluminar también 
el presente. Conocido por su 
incredulidad ante el testimonio de la 
Resurrección, fue también él quien 
animó a los otros a acompañar a 
Jesús en un momento crítico con 
total disponibilidad: «Vayamos 
también nosotros a morir con él» 
(Jn 11,16). Y en la última cena, es 
quien ofrece a Jesús la ocasión de 
pronunciar: «Yo soy el camino, la 
verdad y la vida» (Jn 14, 6).

toMás, visto por los papas

«El caso del apóstol Tomás es 
importante para nosotros al 
menos por tres motivos: primero, 
porque nos conforta en nuestras 
inseguridades; en segundo lugar, 
porque nos demuestra que toda 
duda puede tener un final luminoso 
más allá de toda incertidumbre; 
y, por último, porque las palabras 
que le dirigió Jesús nos recuerdan el 
auténtico sentido de la fe madura 
y nos alientan a continuar, a pesar 
de las dificultades, por el camino de 
fidelidad a Él», dijo Benedicto XVI 

(Audiencia General, 27 de septiembre 
de 2006).

San Juan Pablo II, en el Regina 
Caeli del 22 de abril de 1979, dijo de 
él que «precisamente porque se 
oponía a la noticia de la Resurrección, 
ha contribuido indirectamente 
a hacer que la noticia adquiriese 
todavía mayor certeza. Tomás 
“incrédulo” se hace, en cierto modo, 
portavoz singular de la certeza de 
la Resurrección. Como afirma san 
Gregorio Magno, “la incredulidad 
de Tomás nos ha sido mucho más 
útil respecto a la fe que la fe de los 
otros discípulos. En efecto, mientras 
Tomás es llevado de nuevo a la fe 
mediante el tacto, nuestra mente se 
consolida en la fe con la superación 
de toda duda. Así, el discípulo 
que dudó y tocó, se convierte 
en testigo de la realidad de la 
Resurrección”. Vivimos en una época 
en la que se tiene muy en cuenta 
el entendimiento humano y sus 
conquistas; y por lo mismo también 
los métodos científico-consultivos; 
su actitud critica. Y es también 
la época en la que el principio 

de la libertad define el derecho 
fundamental de la persona humana a 
comportarse según sus convicciones 
fundadas. De aquí la libertad de 
conciencia y la libertad religiosa. La 
figura de Tomás está, de algún modo, 
particularmente cercana al hombre 
contemporáneo».

Francisco, por su parte, destaca 
de Tomás que fue el primero en 
confesar la divinidad de Cristo tras 
la Resurrección: «¡Era un testarudo! 
Pero el Señor quiso precisamente a 
un testarudo para hacernos entender 
algo más grande. Tomás, al ver al 
Señor, no dijo: “Es verdad, el Señor 
resucitó”. No. Fue más allá, y dijo: 
“Señor mío y Dios mío”». Y añade 
Francisco: «para adorar, para 
encontrar a Dios, al Hijo de Dios, tuvo 
que meter el dedo en las llagas, meter 
la mano en el costado. Este es el 
camino. ¿Cómo puedo hoy encontrar 
las llagas de Jesús? Yo no las puedo 
ver como las vio Tomás. Las llagas de 
Jesús las encuentro haciendo obras 
de misericordia. Esas son las llagas 
de Jesús hoy» (Misa matutina en 
Santa Marta, 3 de julio de 2013).

Tomás, la útil incredulidad
Santo Tomás (3 de julio), tras vencer sus dudas, es portavoz singular de la Resurrección de Jesús. Según la tradición, 
evangelizó Siria, Persia y el oeste de la India, y en su nombre fueron escritos los Hechos y el Evangelio de Tomás, 
textos apócrifos pero que, en palabras de Benedicto XVI, son importantes para el estudio de los orígenes cristianos

“La incredulidad de santo Tomás”, de Raúl Berzosa. Iglesia de San Felipe Neri (Málaga)

María de
Magdala,
la primera 
apóstol

A María Magdalena se la identifica 
con muchas imágenes falsas. 
¿De dónde proviene este error? 
En primer lugar, de la confusión 
con otra María, la de Betania, que 
unge los pies del Señor y los seca 
con sus cabellos, gesto que, en 
otro pasaje evangélico, realiza una 
anónima “pecadora”. Además, 
la popular película “La Pasión” 
de Mel Gibson, basada en las 
visiones místicas de Ana Catalina 
Emmerick, la presenta como la 
adúltera salvada in extremis por 
Jesús de ser lapidada. 

Controversia aparte, lo que sí 
nos dicen los textos sagrados de 
María Magdalena es que el Señor 
echó de ella “siete demonios”. 
A este respecto, Benedicto XVI 
explica que el número siete 
en lenguaje bíblico expresa 
totalidad, por lo que la expresión 
quiere decir que Jesús «la salvó 
de un total sometimiento al 
maligno. ¿En qué consiste esta 
curación profunda que Dios obra 
mediante Jesús? Consiste en 
una paz verdadera, completa, 

fruto de la reconciliación de 
la persona en ella misma y en 
todas sus relaciones: con Dios, 
con los demás, con el mundo. 
En efecto, el maligno intenta 
siempre arruinar la obra de 
Dios, sembrando división en el 
corazón humano, entre cuerpo y 
alma, entre el hombre y Dios, en 
las relaciones interpersonales, 
sociales, internacionales, y 
también entre el hombre y la 
creación. El maligno siembra 
guerra; Dios crea paz».

Los evangelistas coinciden 
en señalar también que María 
Magdalena estuvo al pie de la cruz, 
que asistió al entierro del Señor, que 
acudió al sepulcro a primera hora de 
la mañana de Pascua encontrando 
al Resucitado y anunciando 
posteriormente la Buena Noticia 
a los apóstoles. En este sentido, 
san Juan Pablo II afirmó de ella que 
el Resucitado «quiso mostrar su 
cuerpo glorioso ante todo a ella, 
que había llorado intensamente por 
su muerte, para recordarnos que 
precisamente a quien contempla 

con fe y amor el misterio de la 
pasión y muerte del Señor, se le 
revela la luminosa gloria de su 
Resurrección. Así María Magdalena 
nos enseña que nuestra vocación 
de apóstoles se arraiga en nuestra 
experiencia personal de Cristo».

apóstol de los apóstoles

La “apóstol de los apóstoles”, como 
la llamó santo Tomás de Aquino, 
es, según el papa Francisco, 
ejemplo para cada uno de nosotros 
porque ella «amó mucho». 
Siendo despreciada, «no dice “he 
fracasado”. Sencillamente, llora. 
Hay un momento en nuestra vida 
–concluye el pontífice– en el que 
sólo las lágrimas nos preparan para 
ver a Jesús».

El testimonio de esta gran 
mujer, la primera de los apóstoles, 
maltratada en vida e incluso por la 
historia, nos revela una gran verdad 
que nos llena de esperanza a los 
cristianos de a pie en medio de los 
sufrimientos diarios. Y es que, si 
lloras como una Magdalena, tienes 
una promesa: serás consolada.

Santa María Magdalena (22 de julio) es, por conocido, uno de los más desconocidos personajes del Evangelio. En 
el imaginario colectivo aparece como prostituta, pecadora pública, adúltera... cuando nada de eso se dice de ella 
en la Biblia. Sí aparece, en cambio, como la primera en recibir y en anunciar la Buena Noticia de la Resurrección

Ana Medina @_anamedina_

FIESTA 3 DE JULIO

Antonio Moreno @antonio1moreno

FIESTA 22 DE JULIO

La Magdalena penitente, Pedro de Mena. Museo del Prado

https://twitter.com/_anamedina_
https://twitter.com/antonio1moreno


De carácter impetuoso, él y su 
hermano fueron llamados por 

Jesús mismo con el apelativo de “hijos 
del trueno” (Marcos 3, 17). Fue testigo 
de la Transfiguración y de la agonía de 
Jesús en el huerto de Getsemaní, y el 
primer apóstol mártir, según cuentan 
los Hechos de los Apóstoles 12, 2: 
«Por aquel tiempo, el rey Herodes 
decidió arrestar a algunos miembros 
de la Iglesia para maltratarlos. Hizo 
pasar a cuchillo a Santiago, hermano 
de Juan». 

paciencia infinita

Según la tradición, en el 831 fue 
descubierto un sepulcro con la 
escritura: “Aquí yace Jacobus, hijo 
de Zebedeo y de Salomé”. El lugar 
fue denominado Campus Stellae 
(campo de la estrella), nombre 
del que derivó el de la ciudad de 
Santiago de Compostela. En 1705 se 
inició la construcción de la Basílica 
dedicada al Apóstol y, desde la Edad 
Media, el Santuario es meta de 
peregrinaciones. 

En aquellas tierras concluyó 
el papa san Juan Pablo II su viaje 
apostólico realizado en 1982 por 
España, y a ellas regresó en la IV 

Jornada Mundial de la Juventud, en 
agosto de 1989, cuando rezó ante 
la tumba del Apóstol con estas 
palabras: 

«Enséñanos, Apóstol y amigo del 
Señor, el CAMINO que conduce hacia Él.

Ábrenos, predicador de las Españas, a 
la VERDAD que aprendiste de los labios 
del Maestro.

Danos, testigo del Evangelio, la 
fuerza de amar siempre la VIDA.

Contigo, Santiago Apóstol y 
Peregrino, queremos enseñar a las 
gentes de Europa y del mundo que 
Cristo es –hoy y siempre– el CAMINO, 
la VERDAD y la VIDA».

El papa Benedicto XVI recordaba 
en la audiencia general del 21 de 
junio de 2006 que «de Santiago 
podemos aprender muchas cosas: 
la prontitud para acoger la llamada 
del Señor incluso cuando nos 
pide que dejemos “la barca” de 
nuestras seguridades humanas, 
el entusiasmo al seguirlo por 
los caminos que Él nos señala 
más allá de nuestra presunción 
ilusoria, la disponibilidad para dar 
testimonio de Él con valentía, si 
fuera necesario hasta el sacrificio 
supremo de la vida. Así, Santiago 

el Mayor se nos presenta como 
ejemplo elocuente de adhesión 
generosa a Cristo. Él, que al inicio 
había pedido, a través de su 
madre, sentarse con su hermano 
junto al Maestro en su reino, fue 
precisamente el primero en beber 
el cáliz de la pasión, en compartir 
con los apóstoles el martirio». 

El papa Francisco, en noviembre 
de 2020 le decía a trece nuevos 
cardenales que «Jesús, después 
de haber escuchado a Santiago 
y Juan, no se alteró, no se enojó. 
Su paciencia fue verdaderamente 
infinita. También con nosotros 
tuvo, tiene y tendrá paciencia. Y 
les respondió: “No sabéis lo que 
pedís”. Los disculpó, en cierto 
sentido, pero al mismo tiempo 
también los acusó: “Ustedes 
no se dan cuenta de que se 
salieron del camino”. (…) Todos 
nosotros queremos a Jesús, todos 
deseamos seguirlo, pero tenemos 
que estar siempre vigilantes 
para permanecer en su camino. 
Porque con los pies, con el cuerpo, 
podemos estar con Él, pero 
nuestro corazón puede estar lejos y 
llevarnos fuera del camino».
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Encarni Llamas @enllamasfortes

Santiago 
el Mayor, 

pescador de 
hombres

Santiago (25 de julio), hermano del apóstol Juan, era llamado “el Mayor” para distinguirlo de Santiago, hijo de 
Alfeo. Su vida cambió radicalmente cuando acogió la invitación de Jesús a convertirse en “pescador de hombres”

FIESTA 25 DE JULIO

Santiago Apóstol. Iglesia de Santiago (Málaga)   MANUEL SÁNCHEZ

Domingo XIII Tiempo Ordinario

En aquel tiempo, dijo Jesús a sus apóstoles: 

«El que quiere a su padre o a su madre más que a 
mí, no es digno de mí; el que quiere a su hijo o a su 
hija más que a mí, no es digno de mí; y el que no carga 
con su cruz y me sigue, no es digno de mí.

El que encuentre su vida la perderá, y el que pierda 
su vida por mí, la encontrará. El que os recibe a 
vosotros, me recibe a mí, y el que me recibe, recibe al 
que me ha enviado; el que recibe a un profeta porque 
es profeta, tendrá recompensa de profeta; y el que 
recibe a un justo porque es justo, tendrá recompensa 
de justo.

El que dé a beber, aunque no sea más que un vaso 
de agua fresca, a uno de estos pequeños, sólo porque 
es mi discípulo, en verdad os digo que no perderá su 
recompensa».

Salmo Responsorial: Cantaré eternamente las 
misericordias del Señor

La música y la partitura del salmo, y las antífonas del 
aleluya, cada semana, en: liturgia.diocesismalaga.es

Jesús señala el camino posible de su 
seguimiento, destacando dos condiciones: 

generosidad y autoridad. Jesús exige posponer 
y entregar lo más propio, lo más entrañable. 
“Padres”: la historia que nos ha hecho ser 
como somos, con sus bendiciones y heridas, las 
costumbres heredadas, el “siempre-se-ha-hecho-
así”... “Hijos”: bienes, tiempo de ocio, capacidades, 
proyectos y logros, ideas... Todo hay que 
subordinarlo y ponerlo al servicio del seguimiento 
del Señor, que nos solicita (solo Él puede hacerlo) 
una respuesta radical y total; es decir, nacida del 
corazón y que abarque todas las dimensiones de 
la vida. Jesús no engaña: al discípulo, como a Él 
mismo, le aguarda la cruz. Es preciso darlo todo por 
perdido: quien se guarda, se pierde; quien acepta 
perder con Jesús, ocupando con Él el lugar del 
servicio, el último puesto... ¡ese gana! Es la lógica de 
las bienaventuranzas.

¿En qué se puede fundar una opción así? La 
autoridad del discípulo misionero, su capacitación 
para la misión, vienen del mismo Señor. Dios 
mismo envía a quien, por eso mismo, puede y debe 
actuar siempre en su nombre. No nos permita que 
tomemos este nombre y este envío en vano.
Con sorpresa y gratitud, el discípulo misionero 
recibe en el camino una señal: basta un vaso de agua 
fresca para certificar la acogida del Evangelio por 
parte de los más sencillos.

Un vaso de  
agua fresca

COMENTARIO EVANGELIO Mt 10, 37-42

FRANCISCO CASTRO PÉREZ
PROFESOR CENTROS TEOLÓGICOS

GOSPEL 
ÉVANGILE

EVANGELIO EN IDIOMAS Y LENGUA DE SIGNOS

EVANGELIUM
EVANGELIE

VÍDEO EN LENGUA DE 
SIGNOS ESPAÑOLA

CON OTRA MIRADA

fanopatxi

pachifano

pachi fano

Coge tu cruz y sálvate y sálvalos... (pesa, pero da alegría)

JULIO

2

https://twitter.com/enllamasfortes
https://www.diocesismalaga.es/buscador/2014056428/evangelio-en-idiomas-y-en-lengua-de-signos-domingo-xxx-del-tiempo-ordinario/
https://liturgia.diocesismalaga.es
http://twitter.com/fanopatxi
https://www.instagram.com/pachifano
https://www.facebook.com/Pachi-Fano-2177691738916771
https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014057805/santiago-el-mayor-pescador-de-hombres/
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En aquel tiempo, dijo Jesús a la gente: 
-«El reino de los cielos se parece a un tesoro escondido 

en el campo: el que lo encuentra lo vuelve a esconder y, 
lleno de alegría, va a vender todo lo que tiene y compra 
el campo. El reino de los cielos se parece también a un 
comerciante de perlas finas que, al encontrar una de gran 
valor, se va a vender todo lo que tiene y la compra. El 
reino de los cielos se parece también a la red que echan 
en el mar y recoge toda clase de peces: cuando está llena, 
la arrastran a la orilla, se sientan, y reúnen los buenos en 
cestos y los malos los tiran. Lo mismo sucederá al final del 
tiempo: saldrán los ángeles, separarán a los malos de los 
buenos y los echarán al horno encendido. Allí será el llanto 
y el rechinar de dientes. Entendéis bien todo esto?».

Ellos le contestaron: 
-«Sí». 
Él les dijo: 
-«Ya veis, un escriba que entiende del reino de los 

cielos es como un padre de familia que va sacando del arca 
lo nuevo y lo antiguo». 

Salmo Responsorial: ¡Cuánto amo tu voluntad, Señor!

El evangelio de hoy nos presenta una elección 
radical: cuando encontramos el reino de los 

Cielos, hay que elegir entre él o quedarnos satisfechos 
con lo que ya tenemos, sin arriesgar nada. Dos personas 
encuentran algo que es más valioso que lo que ellas 
tienen. Una encuentra un tesoro escondido en un campo. 
La otra es un mercader que, buscando perlas finas, 
encuentra una de gran valor. Las dos personas, listas y 
astutas, reaccionan de la misma manera: venden todo lo 
que poseen para comprar lo encontrado, porque lo que 
han encontrado es muy valioso. Así, dice Jesús, actúa 
el que encuentra el reino de los Cielos, que, al hallarlo, 
inmediatamente se da cuenta de que nada de lo que tiene 
es tan valioso como el reino. Por ello, hace todo lo posible 
por entrar en él: deja todo tipo de ataduras por el reino. 
Algunas pueden ser hasta legítimas. ¡Cuántos ponen 
el reino por encima de todo tipo de bienes y hasta de sí 
mismos! Actúan según Dios.

Pero la plenitud del reino y su implantación será al 
fin de los tiempos. Entonces, cuando Jesús glorioso lo 
presente perfecto al Padre, no estarán mezclados en el 
reino el bien y el mal. En él solo habrá bien y solo buenos. 
Esto es algo, digámoslo de modo actualizado, que el que 
es tocado por Dios descubre: que aquello que sabía de 
oídas se cumple en él de un modo nuevo, pues ahora lo 
vive. Y así verdaderamente entra en el reino.

Nada hay más valioso

COMENTARIO

EVANGELIO Mt 13, 44-52

JOSÉ FRANCISCO DEL CORRAL
PROFESOR CENTROS TEOLÓGICOS 
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En aquel tiempo, Jesús propuso otra parábola a la 
gente:

-«El reino de los cielos se parece a un hombre que 
sembró buena semilla en su campo; pero, mientras 
la gente dormía, su enemigo fue y sembró cizaña en 
medio del trigo y se marchó. Cuando empezaba a 
verdear y se formaba la espiga apareció también la 
cizaña. Enton ces fueron los criados a decirle al amo:

“Señor, ¿no sembraste buena semilla en tu 
campo? ¿De dónde sa le la cizaña?”.

Él les dijo:
“Un enemigo lo ha hecho”.
Los criados le preguntaron:
“¿Quieres que vayamos a arrancarla?”
Pero él les respondió:
“No, que, al arrancar la cizaña, podríais arrancar 

también el tri go. Dejadlos crecer juntos hasta la siega 
y, cuando llegue la siega, diré a los segadores:

‘Arrancad primero la cizaña y atadla en gavillas para 
quemarla, y el trigo almacenadlo en mi granero’”».

Salmo Responsorial: Tú, Señor, eres bueno y clemente 

A Jesús le gustaba contar historias sencillas, de 
la vida diaria, para explicar cómo es el reino de 

Dios y cómo late el corazón del Padre. Hoy habla de un 
campo en el que la buena y la mala hierba crecen juntas: 
los labradores quieren arrancar las malas hierbas para 
que no echen a perder el campo. La reacción es lógica y 
probablemente sería la nuestra: cuando vemos cómo está 
el mundo, parece que distinguimos con claridad la línea 
divisoria entre buenos y malos. Pero Dios, cuando mira 
el mundo, solo ve hijos. El Padre, precisamente porque 
nos conoce bien, nos mira con una enorme paciencia. Él 
ha sembrado, sabe que la semilla es buena y es incapaz 
de cortar por lo sano: confía en que somos capaces de 
dar fruto. Arrancar la cizaña puede llevarse el trigo por 
delante. Para Dios no hay casos perdidos y siempre está 
dispuesto a dar una nueva oportunidad. 

La vida misma. La historia del trigo y la cizaña se 
repite dentro de cada uno. Ninguno de nosotros somos 
totalmente «trigo limpio» y basta que nos miremos 
con sinceridad para darnos cuenta de que se mezclan 
en nuestro huertecito la buena y la mala hierba, la 
generosidad y las pequeñas envidias, el cariño y los celos, 
la alegría y el mal humor... sin que nosotros mismos 
sepamos cómo evitarlo. Pero Dios sigue contemplando su 
campo -el campo que somos cada uno, que es el mundo- 
y confía en que al final habrá cosecha.

Dios tiene paciencia

COMENTARIO

EVANGELIO Mt 13, 24-30

JOSÉ EMILIO CABRA MELÉNDEZ
PROFESOR CENTROS TEOLÓGICOS 

Aquel día salió Jesús de casa y se sentó junto al mar. Y 
acudió a Él tanta gente que tuvo que subirse a una barca; 
se sentó y toda la gente se quedó de pie en la orilla. 

Les habló muchas cosas en parábolas:
«Salió el sembrador a sembrar. Al sembrar, una 

parte cayó al borde del camino; vinieron los pájaros y se 
la comieron. 

Otra parte cayó en terreno pedregoso, donde apenas 
tenía tierra, y como la tierra no era profunda brotó 
enseguida; pero en cuanto salió el sol, se abrasó y 
por falta de raíz se secó. Otra cayó entre abrojos, que 
crecieron y la ahogaron. 

Otra cayó en tierra buena y dio fruto: una, ciento; 
otra, sesenta; otra, treinta. 

El que tenga oídos, que oiga».

Salmo Responsorial: La semilla cayó en tierra buena, y 
dio fruto

Este domingo, Jesús nos presenta una parábola 
preciosa que nos invita a la paciencia, a la 

perseverancia y a la gratuidad del sembrador. 
El hecho de que parte de la semilla se vaya a perder 

no debe desanimar al sembrador que predica el mensaje 
del reino. Es cierto que muchas semillas pueden caer 
sobre costumbres duras, codicias asfixiantes e intereses 
asentados, y parte de la semilla, como sucede en el 
campo, se perderá… Pero podemos perdernos en las 
dificultades tanto personales como del ambiente que 
vivimos y desperdiciar la gran afirmación de que la 
semilla que agarre dará fruto muy abundante. De modo 
que, ánimo ante el hecho de no dar los frutos que uno 
considera que tiene que dar, y ánimo en nuestro deseo de 
que los demás, en los tiempos y circunstancias que nos 
ha tocado vivir, acojan esa Buena Noticia y den los frutos 
que desearíamos. Los exponenciales frutos los irá dando 
la semilla que, por sí misma, tiene toda la fuerza y el 
dinamismo del reino. ¡Hay que seguir sembrando porque 
habrá cosecha!

En María, de quien celebramos el 16 de julio su 
advocación de Virgen del Carmen, Estrella de los Mares, 
tenemos un precioso testimonio de disposición, de 
siembra y de fruto, acogiendo la Palabra en su interior, 
siendo ella misma paciente, perseverante y agradecida 
con el don y la tarea recibida.

¡A sembrar!

COMENTARIO

EVANGELIO Mt 13, 1-9

CARLOS ACOSTA ROMERO
PROFESOR CENTROS TEOLÓGICOS 

En aquel tiempo, tomó la palabra Jesús y dijo: 
«Te doy gracias, Padre, Señor del cielo y de la 
tierra, porque has escondido estas cosas a los 
sabios y entendidos, y se las has revelado a los 
pequeños. Sí, Padre, así te ha parecido bien. 

Todo me ha sido entregado por mi Padre, y nadie 
conoce al Hijo más que el Padre, y nadie conoce 
al Padre sino el Hijo y aquel a quien el Hijo se lo 
quiera revelar. 

Venid a mí todos los que estáis cansados y 
agobiados, y yo os aliviaré. 

Tomad mi yugo sobre vosotros y aprended 
de mí, que soy manso y humilde de corazón, y 
encontraréis descanso para vuestras almas. 

Porque mi yugo es llevadero y mi carga ligera». 

Salmo Responsorial: Bendeciré tu nombre por siempre, 
Dios mío, mi rey.

Jesús vive desde el agradecimiento y la alabanza 
al Padre, que revela los misterios del Reino 

de Dios a los pequeños, mansos y humildes de corazón. 
Mansedumbre y humildad son dos actitudes que debemos 
integrar en nuestra vida cristiana para acoger al Señor. 

Vivir desde el agradecimiento es la primera llamada 
que el evangelio de hoy nos hace a todos, máxime cuando 
siempre tenemos la tentación de llevar una vida quejosa 
de todo y por todo. El conocimiento y la entrega del Hijo 
al Padre es el modo como Jesús nos revela su ser más 
profundo y auténtico. La vida cristiana consiste en conocer 
internamente cada día más al Señor y entregarnos a Él, a 
los demás y a los pobres. Todos hemos sentido en algún 
momento el cansancio y el agobio que nos llegan por las 
dificultades de la vida. Y Él insiste: «¡Venid a mí!» 

Así, Jesús nos invita a ir a Él para experimentar el 
consuelo, el alivio, la paz y la serenidad que nos ofrece su 
propia persona cuando lo acogemos de corazón. Ir a Jesús 
para ser de Jesús. Ser de Jesús para ir a los demás con la 
entrega de nuestra vida. 

“¡Ven a mí!” es la segunda llamada que nos hace Jesús 
cuando muchos se disponen en este tiempo de verano a 
buscar unos días de descanso y vacaciones con la familia. 
En Él encontraremos el descanso y el alivio para recuperar 
fuerzas y seguir caminando. Feliz día del Señor. Feliz 
Domingo. 

Vayamos a Él

COMENTARIO

EVANGELIO Mt 11, 25-30

SALVADOR GIL CANTO
PROFESOR CENTROS TEOLÓGICOS 

Domingo XV Tiempo Ordinario Domingo XVI Tiempo OrdinarioDomingo XIV Tiempo Ordinario

JULIO

9
JULIO

16
JULIO

23
JULIO

30



Oh María, Estrella del Mar,
una vez más recurrimos a ti para encontrar refugio y serenidad, 
para implorar amparo y socorro.
Madre de Dios y Madre nuestra,
dirige tu dulcísima mirada a todos los que cada día afrontan los peligros del mar
para garantizar a sus familias el sustento necesario para la vida,
para tutelar el respeto de la creación, para servir a la paz entre los pueblos.
Protectora de los migrantes e itinerantes, 
ayuda con atención materna a los hombres, mujeres y niños 
obligados a huir de sus tierras en busca de futuro y de esperanza.
Que el encuentro con nosotros y nuestros pueblos
no se transforme en fuente de nuevas y más graves esclavitudes y humillaciones.
Madre de Misericordia, implora perdón para nosotros,
que, cegados por el egoísmo, ensimismados en nuestros intereses
y prisioneros de nuestros temores,
estamos distraídos ante las necesidades y sufrimientos de los hermanos.
Refugio de los pecadores, obtén la conversión del corazón
de los que generan guerras, odio y pobreza, 
explotan a los hermanos y sus fragilidades,
hacen de la vida humana indigno comercio.
Modelo de caridad, bendice a los hombres y mujeres de buena voluntad,
que acogen y sirven a los que llegan a esta tierra:
que el amor recibido y donado sea semilla de nuevos lazos fraternales
y aurora de un mundo de paz.
Así sea.

Papa Francisco 
Lampedusa, 8 de julio de 2013


